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ИНТЕГРАЦИОННЫЕ ПРОЕКТЫ РОССИИ:  
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Введение. В результате распада СССР и последующих «реформ» бывшая сверхдержава пре-
вратилась в сырьевой придаток Запада, практически потерявший суверенитет и национальные 
интересы. Весьма естественная реакция на эти процессы нового руководства России – попытки 
объединения постсоветского пространства в различных формах и видах, а также инициирование 
участия России в ряде международных интеграционных проектов с целью более эффективного 
развития ее экономики и возвращения стране статуса великой державы.  

Методы: анализ научных публикаций по теме, официальных источников, выступлений поли-
тических лидеров, заключения экспертов, социокультурный анализ, изучение материалов стати-
стики и социологических исследований. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Общий вывод 
проведенного анализа – необходимость преодоления непоследовательности отношений России 
с ее ближайшими соседями, выстраивание стратегического курса в этом направлении, исходя из 
четко сформулированных долговременных национальных интересов России. Обсуждение этих 
вопросов ведется довольно активно в публичном пространстве, а в последнее время – в научных 
публикациях.  

Заключение. Учитывая реальное отношение россиян к переменам, в ответ на жесткие санк-
ции Запада надо использовать новое «окно возможностей» для перехода страны на рельсы эффек-
тивного и социально ответственного развития. В связи с этим в статье рассматривается опыт Китая, 
разработавшего уникальные, краткие и предельно четкие принципы международных отношений, а 
также высокоэффективную незападную модель экономического развития, обеспечивающие ему 
общепризнанный статус мирового лидера.   
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Introduction. The collapse of the USSR and the subsequent reforms turned the former superpower 
into a country without sovereignty and without national interests. Post-Soviet Russia was considered by 
other countries as a commodity appendage of the Western economies. Therefore, a natural reaction of 
the new Russian government to these processes was the attempt to reintegrate the former Soviet 
countries and to initiate Russia’s participation in several international integration projects. The goal of 
this policy was to develop the economy and to return to the country the status of the superpower. 

Methods. Analysis of scientific publications on the topic, analysis of official sources, speeches of 
political leaders, expert opinions, sociocultural analysis, statistical data and sociological analysis. 

Results. The general conclusion of the performed analysis is that there is a need to overcome the 
inconsistency in Russia’s relationships with its closest neighbors and to develop Russia’s strategic policy, 
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which would be based on clearly defined national interests. These issues have been already quite actively 
discussed by public and recently in the scientific literature. 

Conclusion. Considering the real attitude of the Russians to the occurred changes and in response 
to the rigid sanctions of the Western countries, Russia should use the 'window of opportunities” to reach 
an effective and socially responsible development. In this regard, the paper considers the experience of 
China with its unique, concise and very clear principles used in sphere of international relations and the 
highly effective non-western model of the economic development. Both Chinese economic model and as 
its foreign policy provide China with the worldwide accepted leading status. 

Keywords: globalization, integration, post-Soviet space, development models. 
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